

JACA ESPAÑOLA

Noticiero Oficial -- Núm. 120



11 Diciembre 1936

Nuevas modalidades del lenguaje

Entre las múltiples cosas que los felices españoles tenemos que agradecer a la república, que tan admirablemente nos regía a plena satisfacción de todos, desde hace cinco años, una de tantas, de no pequeña monta, es la modificación del léxico, que buena falta nos hacía.

El idioma español, quizá en algún tiempo, en los de un tal Cervantes, llegase a ser rico y variado; pero nunca con la variedad marxista; y en esto hemos de censurar duramente a la ex-Real Academia de la Lengua, por la pereza con que se muestra para incorporar oficialmente al uso común la diversa acepción que algunas palabras han ido experimentando.

Para demostrarlo, citaremos de muestra algunos botones de chaleco barato y se verá la evolución ideológica de algunas palabras:

LAICISMO.—Su verdadero significado actual, es matar frailes y curas, violar monjas y perseguir la religión, el culto, etc.

EDUCACION.—Consiste en rebuznar en público, silbar en el cine, sobre todo si aparecen las efigies de gentuza tan mediocre como Mussolini, Hitler, etcétera.

CORTESIA.—Se suprime el castizo y españolísimo «adiós» y se sustituye por el puño en alto, bien enhiesto, pues es ademán muy elegante y correcto.

ELEGANCIA.—Significa supresión absoluta de chisteras y levitas y todo signo de distinción; tiene por principal objeto el que ya que los de abajo no pueden ser iguales a los de arriba, que los de arriba sean iguales a los de aba-

jo; ir en mangas de camisa; poner las patas sobre la silla de enfrente, en los bares, cafés, etc.

PROPIEDAD.—Ha de estar basada en el concepto de que lo mío ha de ser mío, y lo ajeno ha de ser mío también, anulando por completo la propiedad de los demás, para que entre todo al reparto común, menos lo mío.

PATRIOTISMO. = Consiste en dar vivas a Lenin, Stalin, Pepín, Durruti, Cagarruti, etc., que son los verdaderos padres de la humanidad, en contraposición a fascistas tan despreciables como Calvo Sotelo y otros; y sobre todo, no se permite en modo alguno que se lancen los gritos que tanto nos solazaban y enorgullecían anteriormente, de «Arriba España», «Viva España», etc.

Nos haríamos muy extensos enumerando palabras que han cambiado totalmente de significado durante el feliz mando de la actual república, como las de Libertad, Igualdad, Fraternidad y muchas otras de las que nos iremos ocupando.

Por eso no comprendemos cómo gentes tan ilustres y respetadas en el mundo entero por su sabiduría, su altruismo y su talento, como Prieto, aseguran que esta República se marcha entre un mar de lamentos, o cómo Martínez Barrio tuvo la osadía de decir, que había sido sólo de sangre y fango. Cuando tales «prestigios» lo dicen, casi estamos por creerlo; pero nos duele que traten tan mal a nuestra adorada República.

Los que jamás, por convicción y abo-lengo, habíamos sido republicanos, y republicanos de corazón nos hicimos porque nos cautivó el afecto paternal y la igualdad con que dicho régimen ha sabido tratar a todos los españoles, nos duele que le traten tan despiadadamente. Nos considerábamos como si

hubiésemos nacido con el gorro frigio, y hoy sólo deseamos que surja otra vez Apolo repitiendo la escena de Midas, para que le haga crecer los aditamentos, a fin de regalarlo en premio a ese gran estadista que se llama Azaña.

LUIS MUR

Sin ley y sin freno

¿Quién ha dicho que la actual contienda es una guerra «civil»? No. Es la lucha de la civilización contra la barbarie, de los caballeros contra los felones. Los procedimientos de estos últimos—los rojos—deshonran a cualquier combatiente; ni el menor conocimiento de las leyes de la guerra.

¿Por qué no presentan batalla abierta fuera de los recintos de las ciudades, a lo que repetidamente les ha invitado ese gran caballero que se apellida Franco? Lo de ellos es la guarida, la asechanza, el escudarse con los edificios, el poner delante mujeres y niños; y ahora, el convertir la zona neutral de Madrid en centro de operaciones. Son ventajistas de mala ley, luchadores de encrucijada y de antifaz.

Serán total y definitivamente derrotados por nuestro Ejército, no hay duda; pero encima caerá sobre ellos la execración del mundo civilizado. Y cuando nuestros nietos se enteren de su proceder, se asombrarán de que hayan existido españoles de tal calaña, instrumentos de un poder exótico en la tierra de Viriato, de Indibil y Mandonio, del Empecinado, de Espoz y Mina y de Palafox.

Y asimismo se asombrarán de que europeos que presumen de civilizados (la alusión es bastante clara) apoyen a semejantes «guerreros».

HISPANUS

¡Ni el Frente Popular francés lo admite!

El famoso presidente de la Generalidad separatista catalana señor Companys, se había arreglado una excursioncita a París con el pretexto de tomar parte en un mitin que se celebraba en dicha ciudad el domingo.

El señor Companys hace las cosas bien. Llegó a Cerbère con un séquito copioso, para el que el

cónsul había reservado un vagón de lujo del coche cama. Al ir a subirse le esperaba una sorpresa desagradable. Un funcionario se acerca y le da un recadito al oído de parte del Gobierno francés. Considera el Gabinete que sería más prudente suspender el viaje y el discurso... Podrían ocasionarse incidentes...

La fuerza de argumentación del funcionario interlocutor debió ser convincente porque el señor Companys y su séquito presidencial perdieron los billetes y se volvieron en automóvil a su país.

A los concesionarios de minas

Por Circular de la Administración de Rentas públicas en el Boletín Oficial de la provincia, se recuerda a los concesionarios de minas la obligación en que se hallan, de conformidad con lo dispuesto en el artículo tercero de la Ley de 20 de Diciembre de 1910 y Reglamento para su ejecución, de ingresar en el Tesoro el canon de superficie correspondiente a sus pertenencias mineras y el recargo transitorio si lo hubiere, en una sola vez y antes del 31 de Diciembre, incurriendo en caso contrario en las responsabilidades consiguientes, entre las que figura la caducidad de las minas.

A fin de evitar los graves perjuicios que podrían irrogarse a los interesados, damos publicidad a la expresada Circular; y secundando la labor de la Administración de Rentas, recordamos a todos los concesionarios de minas que el ingreso del canon de superficie debe hacerse precisamente antes del 31 de Diciembre en la Tesorería de Hacienda de esta provincia, y que, transcurrido ese día, la simple falta de pago determinará la caducidad de las minas.

NOTICIAS

Comunicado oficial del Ejército del Norte, correspondiente al día de ayer:

El enemigo ha mostrado actividad durante la jornada de hoy en el frente aragonés, sector de Villafranca y Quinto; sector oeste del frente de Villarcayo al sur del sector de Mondragón, sector de La Riva en Guipúzcoa, en el de Asturias y en el de Sigüenza en La Toba.

Han sido rechazados todos los intentos de ataque enemigos, causándoles bajas y apoderándose de armamento y municiones en los frentes de Aragón y Asturias.

Nuestra aviación ha actuado en sus distintas misiones en el frente de Alava, con gran superioridad sobre la contraria.

En el sector de Somosierra, nuestras fuerzas realizaron una demostración ofensiva sobre Villavieja, causando algunas bajas al enemigo.

En los restantes frentes, sin novedad. La situación se mantiene sin modificación aparente.

El Boletín del Cuartel General del Generalísimo dice así:

EJERCITO DEL NORTE: QUINTA DIVISION.
El enemigo ha llevado a cabo un ataque a Villafranca de Ebro, siendo rechazado y abandonando muertos, un fusil ametrallador y numerosos fusiles.

SÉXTA DIVISION.—Ligero tiroteo y fuego de cañón en los frentes del Cantábrico.

SEPTIMA DIVISION.—Sin novedad.

OCTAVA DIVISION.—En Asturias, el enemigo realizó un ataque en el sector de La Ribera, siendo rechazado y causándole gran cantidad de muertos.

DIVISION DE SORIA.—Sin novedad.

EJERCITO DEL SUR.—Sin novedad.

—BERLIN.—El enviado especial del periódico portugués «O Seculo» informa que el Generalísimo Franco prepara activamente la ocupación de Madrid. Dice que los barrios en que se han hecho fuertes los rojos serán atacados, no así las zonas de refugio de la población civil. El General Franco desmiente la patraña circulada por los dirigentes rojos que dicen a los milicianos que serán fusilados en cuanto las tropas nacionales entren en Madrid. Solamente serán castigados los dirigentes y cuantos hayan tomado parte en los robos y asesinatos cometidos en la capital.

—LISBOA.—A causa del intenso frío, nuestras tropas han encontrado en el sector de Guadarrama numerosos cadáveres de milicianos rojos desastrosamente vestidos, con señales inequívocas de haber perecido de hambre y de frío, demostrando haber sido abandonados.

—ROMA.—En la detención de la flota pirata rusa, realizada por nuestra marina en el estrecho de Gibraltar, se apoderó de cien cañones y el resto del cargamento destinado a los rojos y que, como botín de guerra, será empleado por el Ejército nacional.

—SEVILLA.—En Ronda (Málaga) se han pasado a nuestras filas 45 comunistas.

—PARIS.—Ayer se registró un motín de personas que protestaban ruidosamente contra la exhibición de dos autos que llevaban la inscripción «Centro de propaganda de los republicanos españoles». Los protestantes fueron disueltos por la policía.

—SALAMANCA.—El diario rojo «Mundo Obrero», que se publica en Madrid, dice en un recuadro: «La situación de la capital es gravísima en extremo. No es posible ser optimistas, pues la próxima caída de Madrid difícilmente podrá evitarse. Madrid, caerá».

—BERLIN.—Azaña vive como refugiado en el Monasterio de Montserrat. No dispone de coche para pasear, por orden de la F. A. I.

—PAREDE.—No es posible imaginar las horas trágicas que está viviendo Madrid, por testimonio de los desertores de las filas marxistas, que en un solo día se han pasado al Ejército nacional en número de ciento cincuenta.

—VITORIA.—Un buque rojo que llevaba armas y víveres ha sido apresado por la marina nacional, en las cercanías de las Islas Baleares. Fue obligado a trasladarse a Palma de Mallorca y desembarcado el armamento.

—BURGOS.—Los intentos de ataque del ejército rojo se explican por su deseo de distraer fuerzas nacionales de Madrid; pero en todas partes son rechazados.

—LONDRES.—En la Cámara de los Comunes el primer ministro Badwin leyó ayer la renuncia

irrevocable del Rey Eduardo VIII al Trono de Inglaterra, nombrando sucesor el Duque de York, hermano de aquél. El ex-Rey saldrá hoy de Inglaterra.

—GINEBRA.—Ayer celebró sesión preparatoria el Consejo de la Sociedad de Naciones y hoy se dedicará al estudio de los sucesos de España. La demanda del Comité rojo de Valencia es acogida con la mayor indiferencia.

—PARIS.—Francia e Inglaterra han tomado la iniciativa de una oferta de intervención de los Gobiernos de Alemania, Italia, Portugal y el Soviet para que, asociados a ellos, terminen la guerra en España, tendiendo a que el pueblo español exprese su voluntad.

No hables de temas de la guerra sino con personas de tu absoluta confianza, porque hasta las paredes oyen. Cuando creas que te está escuchando un adicto a la causa nacional, puede resultar un espía o un simpatizante rojo, cubierto con la piel de cordero. Con tu ligereza y tu imprevisión habrás causado un grave mal a tu Patria.

La discreción es una gran cualidad del hombre sensato. Cultiva esta virtud y no hables de la campaña sino lo estrictamente preciso y con las debidas garantías. Cuida de no hacer el juego inconscientemente a los enemigos de España.

¡Alerta, comerciantes!

No es patriótico ni decente aprovecharse de las críticas circunstancias para encarecer sin motivo los géneros que se expenden, sean de la clase que sean. Si existe algún desaprensivo que tal hace, hay que denunciarlo para que pague en multa la ganancia de todo un año; esto sin perjuicio de los medios de investigación que la Autoridad tiene para evitar la explotación del público.

Más caridad con el prójimo y más velar por la salud de la Patria. La codicia desenfadada, en todos los órdenes, debe ser castigada sin contemplaciones.

El que tenga oídos que oiga.

Sobre un Festival

Por dificultades imprevistas surgidas a última hora, ha sido aplazado el festival benéfico anunciado para hoy, y cuyo programa dimos en nuestro número de ayer.

Vigilad el espionaje enemigo y detened y denunciad a los traidores.

Como los tahures

A buen seguro que nuestros lectores no han presenciado jamás una disputa entre tahures..., y les alabamos el gusto. Pero nosotros sabemos cómo se conducen esos «caballeros» que tiran de la oreja a Jorge: epítetos, denuestos, maquinaciones, venganzas, y muchas veces pistoletazos para postre.

Una imagen de tales disputas que casi siempre degeneran en reyerta, la tenemos en los tahures del Frente popular (¡qué mal huele!). Como andan con agua al cuello, ha llegado la hora de administrar cintarazos, y la F. A. I. se mete con los comunistas; éstos asesinan al cabecilla anarquista Durruti; Azaña está amenazado de muerte; los «pijaitos» del «Estat Catalá» traman un complot contra unos y otros porque quieren mandar sólo ellos. Y en las disputas de las liebres llegan los galgos de la Columna internacional y se comen la presa, es decir, cortan el bacalao en Madrid, en Barcelona y en todas partes donde campan por sus respetos los foragidos marxistas. Y a todo esto, la multitud gregaria miliciana roja en las trincheras, jugándose la vida porque los dirigentes les han prometido el paraíso de Mahoma y les cuentan victorias que no existen sino en la imaginación de los canallitas que llevan la batuta.

Esto también es de tahures: trampas, engaños, cartas amañadas, «puntos» preparados... En lo único que no se parecen los rojos a los tahures y barateros es en lo de «levantar muertos», porque éstos se los levantamos los nacionales a centenares cada vez que los esclavos de Rusia asoman las narices en los parapetos. Ni tiempo tienen para recogerlos, porque lo importante es huir de la quema.

ZURRIAGO

Unas noticias

Lector; habrás observado que hace tres días no hay *Cabos sueltos*, y ello es debido a que los zurdos están tan prudentitos que no dan una noticia capaz de ser comentada.

Esta tarde, no obstante, he captado, ante mi búsqueda por el éter, una conversación que como parte oficial daba Bilbao a Radio rebuzno de To-

rrente; y ante lo interesante de ella, la voy a transcribir al pie de la letra. Tú harás los comentarios. Dice así:

«En San Sebastián, la Justicia no está unificada. Allá funcionan un Tribunal, del que dispone el Gobernador; otro de los Militares; los Requetés tienen su «checa» y así mismo los Falangistas; aparte de los mataderos para los que actúan sin gustarles perder el tiempo en pequeños detalles procesales.

Así resulta que en una población de donde se fueron huyendo 70.000 al entrar los llamados nacionales, y no habiendo quedado más que gentes de derechas, como los facciosos tenían que saciar su sed de venganza, fusilan a los derechistas, con la misma saña que si se tratara de los más furibundos marxistas.»

«Lo primero que hicieron fué fusilar a nueve sacerdotes acusados de nacionalistas vascos. Después siguieron quemando y martirizando a otros con la mayor devoción, pasando ya de un centenar.»

«El Obispo de Vitoria está encarcelado, y se da el caso contradictorio de que las tropas leales se batían con encarnizamiento para salvar a ese Obispo, aunque tal vez lleguen tarde.»

«Los requetés actúan de barberos, dejando con las cabezas peladas a hermosas muchachas por defender su pudor únicamente; si bien hubo una que luego de sufrir el escarnio preguntó altanera si admitían propina; agradeciéndoles el que le hubieran hecho el peinado requeté, ya que tanto la favorecía.»

Todas estas han sido las noticias que he podido copiar, sin quitar una tilde, ya que, por lo visto, dada su importancia, las han controlado y repetido tres veces cada locutor.

¡Cuando a esto se dedican!

D.

EN EL EXTRANJERO SOLO SE ADMITEN LOS BILLETES ESTAMPILLADOS

El Gobierno rojo de Valencia, que todavía publica ediciones de la «Gaceta»—que ya no se llama de Madrid sino de la República, para ponerse a cubierto de ironías—ha acordado una disposición pintoresca. Es la que prohíbe circular billetes del Banco de España estampillados, según el orden del Gobierno legítimo. El comentario más elocuente nos viene del extranjero. Antes y después de ese desahogo legislativo del pseudo Gobierno rojo, en los Bancos y comercios hacen resistencia a admitir billetes sin estampillar. En cambio, para los que ya han sido estampillados no hay dificultad alguna.

Es otra demostración de la beligerancia que fuera de nuestras fronteras se concede al elenco soviético que se titula Gobierno de Valencia.

TIF. QUINTANA